

Peran PT Sirtu Karya Utama Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat di Kelurahan Buluri, Kota Palu

Nurfitriani

Universitas Islam Negeri Datokarama Palu, Indonesia

nurfitriani@iainpalu.ac.id

ABSTRACT

With the mining company C PT. Sirtukarya Utama has an impact on the welfare of the people of Buluri Village. Based on this, the researcher is interested in raising this issue in the form of a thesis with the title "The Impact of the Existence of Quarrying Company C PT. Main Situkarya in Improving Community Welfare in Buluri Sub-district". The research method used is using a qualitative descriptive approach, through primary data sources and secondary data, using observation, interviews, and documentation as data collection techniques. The results of the study show that: The impact of the mining company C PT. Main Sirtukarya to the Buluri Village community, namely: 1). Income, creating jobs. 2). Housing, people can build permanent houses. 3). Education, people can send their children to a higher level. 4). Health, people can meet the protein intake needed by the body. Meanwhile, the impact of Galian C PT. Main Sirtukarya Islamic economic perspective, namely: 1). Please Help, PT Sirtukarya Utama provides jobs so that people can meet their daily needs. 2). Responsibility, the company does not cause damage to nature and ecosystems in the Buluri sub-district. 3). Fair, companies provide salaries in accordance with the field or job.

Keywords: *Welfare, Buluri Village, PT Sirtu Karya Utama*

A. INTRODUCTION

SumberIndonesia memiliki sumber daya Alam yang sangat melimpah mulai dari emas, nikel, batu bara, pasir yang tersebar di berbagai daerah di Indonesia. Salah satu tambah pasir atau yang dikenal dengan istilah galian C dapat kita temukan salah satu di sulawesi tengah tepat di kelurahan Buruluri kab. Donggala. Pelaksanaan aktivitas perusahaan galian c dalam mengelolah

sumber daya alam harus sesuai dengan amanat Undang-Undang Dasar 1945, dimana tugas pemerintah adalah mengatur tingkat penggunaannya untuk mencegah pemborosan potensi yang dikuasainya dan dapat mengoptimalkan pendapatan dari pengusahaan sumber daya tersebut sehingga dapat diperoleh manfaat bagi kesejahteraan masyarakat.(Asril Asril, 2014)

Adanya perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama dapat menambah lapangan pekerjaan di sektor tambang. Hal ini menyebabkan mata pencaharian penduduk yang dulunya masyarakat mengumpulkan batu pondasi dan batu krikil beralih ke pekerjaan di sektor tambang. Beralihnya mereka ke sektor tambang tidak serta merta meningkatkan kesejahteraan masyarakat. Hal ini dikarenakan selain membawa dampak positif kegiatan pertambangan juga menimbulkan dampak negatif yang mempengaruhi kesejahteraan masyarakat.

Salah satu dampak positif yang dirasakan yaitu adanya perbaikan jalan, aliran listrik dan yang paling penting lapangan pekerja bertambah bagi masyarakat buluri. Adapun dampak negatif yang dirasakan oleh masyarakat yaitu suara-suara mobil truk, debu dan pasir yang bertebaran dan dapat mengganggu pengelihatannya para pengguna jalan raya. Berdasarkan latar belakang tersebut maka peneliti ingin mengetahui sejauh mana peran PT sirtu kasya utama yang bergerak dalam bidang galian dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat buluri.

B. TEORI

I Pengertian Penambangan

Penambangan dalam kamus besar bahasa Indonesia berarti proses atau cara menambang.(Depertemen Pendidikan Nasioanl, 2002) Tambang atau bahan galian golongan C merupakan bahan galian dikategorikan sebagai bahan galian non strategis. Galian C terdiri dari bahan industri dan bahan galian bangunan. Dalam peraturan pemerintah yang dimaksud dengan penambangan adalah sebagian atau seluruh tahapan kegiatan dalam rangka penelitian, pengelolaan, dan pemurnian pengangkutan dan penjualan, serata kegiatan pasca tambang.(Tim Redaksi Pustaka Yutisia, 2012)

2 Macam-Macam Pertambangan

Ada dua jenis kegiatan penambangan, tergantung pada bentuk administrasinya: kegiatan penambangan yang dilakukan oleh perusahaan yang ditunjuk langsung oleh pemerintah melalui Badan Pertambangan (KP) atau kontrak kerja (KK), dan kegiatan penambangan yang dilakukan secara manual. Ada banyak jenis mineral di dunia pertambangan. Menurut Kementerian Pertambangan dan Energi, mineral dibagi menjadi tiga kelompok:

- a) Mineral Golongan A, yaitu Mineral Golongan Strategis. Strategis berarti strategis bagi pertahanan/keamanan nasional atau perekonomian nasional. Misalnya minyak bumi, gas alam, batu bara, timah, besi, nikel, dll. Mineral jenis ini dikuasai oleh negara.
- b) Mineral golongan B, atau mineral esensial, adalah mineral yang memungkinkan sebagian besar orang mencari nafkah. Misalnya, Emas, perak, intan, timbal, belerang, merkuri, mineral ini dapat dikelola bersama dengan BUMN atau warga.
- c) Temuan C, yaitu mineral yang tidak diklasifikasikan dalam Golongan A dan B. Misalnya marmer, batu kapur, tanah liat, pasir, dll, asalkan tidak mengandung komponen mineral.l.(fitri qolbina, 2017)

3. Pengertian Kesejahteraan

Kamus Besar Bahasa Indonesia mengartikan kesejahteraan artinya aman, santosa, dan makmur, selamat keselamatan, dan ketentraman kemakmuran .(Depertemen Pendidikan Nasioanl, 2002)

Menurut Undang-Undang Nomor II Tahun 2009, kesejahteraan adalah kondisi terpenuhinya kebutuhan material, mental, dan sosial warga negara agar dapat menjalani kehidupan yang layak, berkembang, dan memenuhi kewajiban sosialnya. Kesejahteraan dapat dilihat dari pemerataan pendapatan, pendidikan dan peningkatan kualitas kesehatan. Bagi hasil dapat dilakukan melalui penciptaan kesempatan kerja, peluang dan kondisi usaha, dan faktor ekonomi lainnya. Adanya lapangan pekerjaan memungkinkan masyarakat untuk memutar roda perekonomian dan meningkatkan kesejahteraan masyarakat.(Edi Suharto, 2015)

4. Indikator Kesejahteraan

Menurut Sadono Skirno, kesejahteraan merupakan aspek yang hanya menaikkan tingkat konsumerisme, tetapi pengembangan potensi dan keterampilan

setiap orang penting sebagai modal untuk kehidupan yang sukses.(Sukirno Sadono, 2012)

Kesejahteraan masyarakat dapat diukur atau diverifikasi dengan beberapa indikator. Indeks kesejahteraan komunitas adalah ukuran kemampuan komunitas untuk menentukan apakah komunitas itu berkembang. Indikator kesejahteraan umum menurut Biro Statistik adalah:(bps, 2021)

1) Pendapatan

Pendapatan merupakan indikator yang paling penting untuk menggambarkan kesejahteraan suatu masyarakat. Penghasilan adalah pendapatan yang diperoleh atau diperoleh melalui pekerjaan oleh seorang kepala rumah tangga atau anggota rumah tangga itu sendiri. Dialokasikan untuk pengeluaran konsumsi sehari-hari seperti kebutuhan. Penghasilan berikut dapat dibagi menjadi tiga posisi:

- a) Tinggi ($> 5.000.000$)
- b) Sedang ($1.000.000-5.000.000$)
- c) Rendah ($<1.000.000$)

2) Perumahan atau pemukiman

Perumahan dan permukiman tidak hanya merupakan kebutuhan dasar manusia, tetapi juga memiliki fungsi yang sangat strategis untuk meningkatkan kualitas bagi generasi mendatang. Perumahan juga merupakan penentu kesehatan masyarakat, dan rumah yang sehat dan nyaman merupakan salah satu yang menunjang kesejahteraan setiap penghuninya. Indikator hunian atau hunian ini dibagi menjadi dua kelas:

a) Permanen

Kriteria ketahanan ditentukan oleh kualitas dinding, atap dan lantai. Bangunan rumah tahan lama memiliki dinding yang terbuat dari kayu/dinding berkualitas tinggi, lantai yang terbuat dari ubin/keramik/kayu berkualitas tinggi, dan atap yang terbuat dari asbes/seng/sirap dan genteng..

b) Non permanen

Rumah tidak permanen adalah rumah dengan dinding sangat sederhana (bambu/papan/daun), lantai tanah dan atap daun, atau atap campuran bata/seng bekas.

3) Pendidikan

Pendidikan adalah hak warga untuk mengembangkan potensinya melalui proses pembelajaran. Semua warga negara Indonesia berhak atas pendidikan yang bermutu sesuai dengan minat dan bakatnya, tanpa membedakan sosial, ekonomi, suku, agama, atau letak geografis..

4) Kesehatan

Kesehatan adalah keadaan sejahtera fisik, mental, dan sosial yang memungkinkan setiap orang menjadi produktif secara sosial dan ekonomi. Skala yang digunakan adalah Human Development Index (HDI), atau HDI Human Development Index (IPM): indeks gabungan dari indikator kesehatan (harapan hidup saat lahir). Indikator kesehatan yang menjadi indikator kesejahteraan antara lain:

- a) Makanan yang dinyatakan dengan kebutuhan gizi minimal, yaitu H. Estimasi kalori dan protein 2100 kkal/hari
- b) Indikator pengeluaran rata-rata untuk pakaian, pakaian, sepatu dan topi.
- c) Kesehatan dinyatakan sebagai indikator pengeluaran rata-rata perawatan di rumah untuk obat-obatan, biaya pengobatan, dan perawatan termasuk obat-obatan.

C. METODOLOGI

Penelitian ini merupakan penelitian lapangan, jenis penelitian yang mengeksplorasi kondisi alam lingkungan penelitian dan tingkat keterlibatan minimal peneliti, yang menulis data yang relevan dengan pertanyaan penelitian.

Melalui penelitian verifikatif dengan menggunakan data primer yang diperoleh dari wawancara, kita akan mempelajari tentang analisis penerapan etika bisnis syariah pada sistem perdagangan di pasar Inpres Palu Makassar, memecahkan masalah, dan memperjelas tujuan penelitian.

Seni pengumpulan data adalah metode observasional, yaitu pengumpulan sistematis dan pencatatan gejala yang terjadi pada subjek yang diselidiki. Observasi adalah suatu metode menganalisis dan merekam perilaku secara sistematis dengan melihat atau mengamati secara langsung seseorang.

Metode wawancara adalah metode tanya jawab sepihak untuk memperoleh jawaban dari responden. Digambarkan sepihak karena responden tidak diperkenankan bertanya. Narasumber adalah staf PT Sirtu Karya Utama, biksu dan masyarakat Bururi. Metode dokumentasi adalah mencari data tentang hal-

hal yang berupa catatan, transkrip, buku, surat kabar, majalah, risalah, dan agenda lainnya.

Teknik analisis data menggunakan induksi. Menganalisis data spesifik secara kritis untuk menarik kesimpulan umum. metode deduktif. Sebuah metode analisis yang memproses data umum dan kemudian menarik kesimpulan khusus. Metode komparatif adalah teknik analisis data yang membandingkannya untuk mendapatkan jawaban akhir. (Imronah, 2021).

D. HASIL DAN PEMBAHASAN

Adanya perusahaan material memberikan perubahan terhadap kondisi sosial ekonomi masyarakat terutama masalah kesejahteraan . Adapun dampak adanya keberadaan perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama sebagai berikut:(bps, 2021)

I. Pendapatan

Aktifitas galian C di Kelurahan Buluri memiliki efek positif pada pendapatan warga/masyarakat sekitar, ini terlihat dari masyarakat yang menganggur menyadari bahwa dengan adanya kegiatan galian C membawa manfaat yang luar biasa. Kebutuhan Sehari-hari Individu atau masyarakat khususnya di desa Buruli ditentukan oleh sumber pendapatan, kesempatan kerja, dan kesempatan untuk memperoleh peluang usaha.

Namun pada kenyataannya, pemerintah kota menghadapi masalah seperti sulitnya mencari pekerjaan yang menyebabkan turunnya tingkat ekonomi, karena dampak positifnya dapat meningkatkan perekonomian masyarakat, seperti yang dikatakan Karman sebagai pekerja Drill C :

Banyak sekali dulu orang susah cari pekerjaan dan banyak pengangguran, tapi setelah adanya Perusahaan Galian C mengurangi pengangguran di Kelurahan Buluri ini. Dan ada sudah uang yang diharapkan setiap hari setelah ada Perusahaan Galian C ini.(Karman, personal communication, 2022)

Kemudian Pak Eko selaku salah satu pekerja Galian C juga menyatakan bahwa: Pendapatan selama ada perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama di kelurahan Buluri inidigolongkan pendapatan sedang.Karena dulu sebelum ada perusahaan Galian C ini pendapatan hanya Rp. <1.000.000/bulan (tergolong pendapatan rendah), tapi sekarang ini kami berpendapatdari Rp. 2.800.000/bulan hingga Rp. >5.000.000/per bulan”.(eko, personal communication, 2022)

Berdasarkan penjelasan di atas, dapat diartikan bahwa sejak adanya Perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama ini, dapat meningkatkan pendapatan dan dapat membuka lapangan pekerjaan untuk masyarakat di Kelurahan Buluri.

Tabel 4.5
Data Pendapatan Pekerja Galian C di Kelurahan Buluri Tahun 2018/2022

| No | Nama | Sebelum | Sesudah |
|----|----------|------------|------------|
| 1 | Muzal | <1.000.000 | 2.800.000 |
| 2 | Tunring | <1.000.000 | 2.800.000 |
| 3 | Bacco | <1.000.000 | 2.800.000 |
| 4 | Abra | <1.000.000 | >5.000.000 |
| 5 | Eko | <1.000.000 | 2.800.000 |
| 6 | Meican | <1.000.000 | >5.000.000 |
| 7 | Dahli | <1.000.000 | 2.800.000 |
| 8 | Karman | <1.000.000 | 2.800.000 |
| 9 | Gazali | >2.000.000 | >8.000.000 |
| 10 | Sudirman | <1.000.000 | 2.800.00 |
| 11 | Dedi | <1.000.000 | 2.800.000 |
| 12 | Kati | <1.000.000 | 2.800.000 |

Sumber Data: Wawancara Dengan Para Pekerja Galian C

Berdasarkan tabel di atas, dapat diartikan bahwa dengan adanya perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama di Kelurahan Buluri ini dapat meningkatkan hasil pendapatan masyarakat Buluri dari segi pendapatan dan tentunya hal ini akan berdampak dengan kesejahteraan masyarakat Kelurahan Buluri.

2. Perumahan atau Pemukiman

Selain kebutuhan dasar manusia, perumahan dan permukiman juga memiliki fungsi yang sangat strategis untuk meningkatkan kualitas bagi generasi mendatang. Perumahan juga merupakan faktor penting dalam kesehatan masyarakat, dan perumahan yang sehat dan nyaman adalah perumahan yang dapat menunjang kesehatan setiap penghuninya. Seperti yang disebutkan Mr. Kati sebagai C Excavator:

Bahwa tempat tinggal kami selama ada perusahaan Galian C di Kelurahan Buluri ini, digolongkan tempat tinggal dengan jenis atap rumah seng, dinding

batu, status kepemilikan rumah sendiri, lantai satu dan luas lantai 10 x 13 meter. (eko, personal communication, 2022)

Berdasarkan penjelasan di atas, dapat diartikan bahwa dengan adanya perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama di Kelurahan Buluri ini dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat dari segi tempat tinggal. Dan perumahan masyarakat kelurahan Buluri dengan adanya keberadaan perusahaan Galian C ini sudah termaksud rumah permanen karena sudah memakai jenis atap seng dan dinding batu.

3. Pendidikan

Pendidikan merupakan hak setiap warga negara untuk mengembangkan potensinya melalui proses pembelajaran. Semua warga negara Indonesia berhak atas pendidikan yang bermutu sesuai dengan minat dan bakatnya, tanpa memandang status sosial, status ekonomi, suku, agama, atau letak geografisnya. Dengan adanya perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama di Kelurahan Buluri ini dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat Kelurahan Buluri dari segi pendidikan. Sebagaimana yang dikemukakan oleh Bapak Karman selaku pekerja Galian C bahwa:

Bahwa ada kemudahan memasukkan anak ke jenjang pendidikan, selama ada perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama di Kelurahan Buluri ini. Digolongkan kemudahan memasukkan anak ke jenjang pendidikan seperti biaya sekolah, jarak ke sekolah, dan proses pendidikan ke jenjang yang lebih tinggi semuanya dapat kamilakukan. (Karman, personal communication, 2022)

Berdasarkan penjelasan di atas dan berdasarkan hasil penelitian bahwa di kelurahan Buluri terdapat 25 pegawai swasta dan 35 PNS. Hal ini membuktikan bahwa dengan adanya keberadaan perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama di Kelurahan Buluri dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat Buluri dari segi pendidikan.

4. Kesehatan

Kesehatan merupakan salah satu faktor penting untuk melakukan aktivitas sehari-hari. Dengan mengonsumsi makanan yang sehat dan bergizi maka tubuh tidak akan mudah terserang penyakit. Dengan adanya perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama dapat meningkatkan kesehatan masyarakat Buluri dari segi pola konsumsi. Sebagaimana yang dikemukakan oleh Bapak Eko selaku pekerja Galian C bahwa:

Dengan adanya keberadaan perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama ini, saya dapat memenuhi kebutuhan gizi anak-anak dan istri saya yakni saya dapat membeli daging, susu, ayam atau ikan dalam satu minggu sekali. (eko, personal communication, 2022)

Berdasarkan penjelasan di atas, dapat diartikan bahwa dengan adanya perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat Buluri dari segi kesehatan. Karena masyarakat dapat memenuhi asupan protein yang dibutuhkan oleh tubuh.

Jika melihat terpenuhi indikator kesejahteraan yang digunakan maka keberadaan PT. Sirtu Utama pada desa Buluri dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat karena dari hasil penelitian terjadi pendapatan, pendidikan dan kesehatan masyarakat. Hal ini terjadi karena pada dasarnya masyarakat hanya melihat dampak jangka pendek dari keberadaan galian C. Dimana memang jika dilihat keberadaan perusahaan ini memang memberikan keberuntungan bagi masyarakat buluru. Namun jika masyarakat Buluri menyadari bahwa pada dasarnya selain adanya dampak positif yang mereka rasakan ada dampak negatif jangka panjang yang akan mereka rasakan.

Menurut peneliti dampak negatif jangka panjang yang akan dirasakan masyarakat Buluri adalah kerusakan Alam yang pastinya dapat menjadi penyebab terjadinya bencana longsor, banjir dan gangguan kesehatan karena adanya debu yang timbul akibat dari aktivitas perusahaan. Hal ini sangat mungkin terjadi karena perusahaan ini terus melakukan pengalihan pasir di atas gunung dan sudah pasti akan merusak hutan juga. Pemandangan ini dapat kita lihat di Buluri dimana tambang pasir di gunung sudah semakin meluas begitu pula dengan masalah debu yang timbulkan selain akan mengganggu kesehatan masyarakat kecamatan buluri debu ini juga dapat mengganggu para pengguna jalan umum.

Jadi solusi untuk mengatasi agar tidak terjadi kerusakan alam yang parah maka ada peran dari pemerintah daerah untuk memberikan batasan wilayah pengalihan pasir serta memberikan batasan jam operasional aktivitas tambang misalnya pengangkutan pasir tambang hanya bisa dilakukan di siang malam. Hal ini bertujuan Agar masyarakat bisa mendapatkan keuntungan jangka pendek dan jangka panjang. Karena pada dasarnya kesejahteraan dapat diperoleh jika kita bisa memperoleh penghasilan dan rumah dalam jangka panjang dan kesehatan pun terjaga. Jika dua hal ini sudah terpenuhi maka secara otomatis pendidikan anak kita pun dapat kita laksanakan.

E. KESIMPULAN

Adapun kesimpulan dari penelitian ini adalah keberadaan PT Sirtu Utama di kecamatan Buluri dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat jika dilihat dari tiga indikator yaitu pendapatan masyarakat yang mengalami kenaikan, rumah masyarakatpun mengalami perubahan dimana dari no permanen menjadi permanen begitupun dengan kesehatan dan pendidikan. Namun hal yang paling penting selain itu masyarakat Buluri juga harus memikirkan dampak jangka panjang yang akan ditimbulkan dari adanya perusahaan ini. Karena walaupun saat ini kesejahteraan mereka meningkat tapi itu semua bisa hilang seketika ketika terjadi musibah longsor dan banjir sebagai dampak dari kerusakan alam. Jadi meningkatkan kesejahteraan penting namun jauh lebih penting ketika kita mampu mempertahankan kesejahteraan

DAFTAR PUSTAKA

- Asril Asril. (2014). Ampak Pertambangan Galian C Terhadap Kehidupan Masyarakat Kecamatan Koto Kampar Hulu Kabupaten Kampar. *Menara Riau Jurnal Pengetahuan Dan Pengembangan Masyarakat Islam*, 13. <http://dx.doi.org/10.24014/menara.v13i1.840>
- bps. (2021). *Inator Kesejahteraan*. <http://www.BPS.go.id>
- Depertemen Pendidikan Nasioanl. (2002). *Kamus besar bahasa indonesia* (3rd ed.). Balai Pustaka.
- Edi Suharto. (2015). *Membangun Masyarakat Memberdayakan Rakyat*. Refik Pratama.
- eko. (2022). *Pekerja Perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama* [Personal communication].
- fitri qolbina. (2017). Dampak kegiatan pertambangan pasir terhadap pendapatan keluarga pemilik tambang di desa petapahan. *Jom Fekom*, 4.
- Karman. (2022). *Pekerja Perusahaan Galian C PT. Sirtukarya Utama*, [Personal communication].
- Sukirno Sadono. (2012). *Makro Ekonomi Modern Perkembangan Pemikiran Klasik Dan Baru*. Raja Grafindo Persada.

Peran PT Sirtu Karya Utama Dalam Meningkatkan
Kesejahteraan Masyarakat Di Kelurahan Buluri
Nurfitriani

Tim Redaksi Pustaka Yutisia. (2012). *Kumpulan Peraturan Pemerintah 2010 tentang Pertambangan*. Pustaka Yutisia.

Imronah, A. .. (2021). Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat melalui Home Industry Kerajinan Anyaman Bambu di Desa Banjarwaru Kecamatan Nusawungu Kabupaten Cilacap. *EKSYAH :Islamic Economics Journal*, 1(02), , 80–88.